## Valentina Marguerite Kozák

Los enviados imperiales en la corte de Carlos II y sus estrategias de cooperación con el entorno femenino de la reina Mariana de Neoburgo (1696-1700)

## Resumen

Mi tesis doctoral titulada *Las ego-redes sociales de la condesa María Josefa Gertrudis de Berlepsch (ca. 1654-1723). Estudio biográfico de un "cursus honorum" trasnacional*, tiene como objetivo analizar las ego-redes sociales de la condesa María Josefa Gertrudis de Berlepsch y utilizar los resultados obtenidos para elaborar un estudio biográfico de su *cursus honorum*. Debido a la estrecha vinculación de su carrera cortesana con las ambiciones del elector palatino Juan Guillermo, del emperador Leopoldo I y de la reina española Mariana de Neoburgo, se revelarán nuevos hallazgos relacionados con las decisiones políticas y diplomáticas de los años que precedieron a la Guerra de Sucesión española. Este proyecto se ocupará también del vínculo de la condesa de Berlepsch con la diplomacia informal imperial. Durante su estancia en la corte hispánica, su influencia y su poder informal le posibilitaron intervenir en decisiones políticas y diplomáticas de la monarquía. Este estudio biográfico permitirá hacer un análisis de su papel como representante simultánea de los intereses imperiales y palatinos en la corte madrileña. En este contexto resulta muy interesante analizar-las estrategias de cooperación de los enviados diplomáticos imperiales con el entorno femenino de la reina Mariana de Neoburgo entre 1696 y 1700.

En la Europa de la Edad Moderna, la diplomacia garantizó el mantenimiento de la paz y las alianzas entre los soberanos. El reinado de Carlos II no fue una excepción a estas prácticas. A partir de 1690, la corte madrileña se convirtió en el centro de la actividad diplomática europea. La cuestión sucesoria de la monarquía española fue uno de los elementos principales de la política europea y, por lo tanto, de la política imperial. La intensificación de las misiones diplomáticas imperiales en la corte de Carlos II estuvo relacionada en parte con la nueva consorte, Mariana de Neoburgo, princesa palatina y cuñada del emperador. Con la reinstalación de una embajada imperial permanente en Madrid, se esperaba alcanzar un nuevo acercamiento entre las dos ramas de la Casa de Austria. El envío de embajadores imperiales a Madrid tenía como objetivo asegurar la elección de un miembro de la familia de los Habsburgo como el sucesor legítimo del trono español. Para ello, las misiones diplomáticas en la corte española fueron respaldadas por residentes e informantes "paraoficiales".

Las embajadas del conde Ferdinand Bonaventura de Harrach y de su hijo el conde Aloys Tomás Raimundo de Harrach fueron los últimos intentos de Leopoldo I para asegurar la designación de su hijo Carlos como el heredero legítimo del trono español. Este estudio analiza las prácticas diplomáticas de los condes de Harrach e interpreta sus estrategias de cooperación con el entorno femenino de la reina consorte. Estas prácticas incluían a las cónyuges de los embajadores, su adaptación a las prácticas sociales cortesanas y su integración en la corte de Madrid. Examinaremos entonces la cooperación de los enviados diplomáticos con dos miembros del entorno femenino de la reina, la condesa de Berlepsch y el confesor de la reina Gabriel Chiusa, para así evaluar la relevancia del entorno femenino de Mariana de Neoburgo para sus respectivas misiones diplomáticas.